

—C'est presque une position sociale de nos jours, de parler français à la perfection.—J. Novicov.

LE MADAWASKA

—Il n'est pas de plus grande gloire que de combattre pour la langue de la patrie.—Jean Dorat.

J.-G. BOUCHER, éditeur-proprétaire.

ABONNEMENT: Canada \$2.00 Etranger \$2.50

Rédigé en collaboration.

IL FAUT Y REFLECHIR

LA RESPONSABILITE DE L'ÉCOLE NEUTRE EN FACE DE LA VAGUE DE CRIMES QUI DEFERLE SUR LA JEUNESSE.

Il est généralement bon de respecter la tradition. Cependant il n'est pas sage de s'y astreindre lorsque le bien général en souffre. C'est pourquoi nous croyons devoir féliciter les orateurs qui ont pris part aux démonstrations patriotiques du 15 août dernier, d'avoir su mettre de côté les discours lyriques, les périodes ronflantes, les phrases charmantes, et d'avoir su bien envisager le présent afin de mieux préparer l'avenir. Car, qui sait si l'heure n'est pas venue de préparer des héros.

S'il est bon de se remettre dans le passé, il convient d'en tirer des leçons de vaillance et d'y chercher les causes de nos difficultés actuelles, laissant aux poètes, aux rêveurs les souvenirs et les regrets pour chercher les notions précises qui nous orienteront dans la voie des réalisations efficaces.

A quoi bon, en effet, s'acharner à fouiller le passé, si nous oublions le présent et nous désintéressons de l'avenir. Le présent seul nous appartient avec la rigueur de ses devoirs.

x x x

Son Excellence Mgr Chiasson et tous les orateurs qui ont pris part aux fêtes de la semaine dernière ont mis devant les yeux de notre peuple le plus grand de nos devoirs présents, celui de fournir une bonne éducation à nos enfants, une éducation qui ne peut se confondre avec celle qu'ils reçoivent dans les écoles neutres.

L'Instruction, ce que fournit l'école publique que nous impose la loi, n'est qu'une partie de l'éducation de la jeunesse. L'Instruction seule ne peut être formatrice de la jeunesse; l'éducation sans l'Instruction est naturellement incomplète.

"C'est un fait, écrit un évêque français, qu'il y a dans l'enfant l'ignorance et avec elle les germes de tous les maux penchants et de tous les vices. L'Instruction seule, loin d'être un remède contre le mal dont nous parlons, l'irriterait au contraire et le rendrait plus ses égarements.

En effet, l'enfant qui fréquente l'école doit recevoir petit à petit la semence qui fera de lui un bon chrétien et un honnête citoyen. Le développement de son âme doit lui être facilité par les bons exemples, les bons conseils, une sage direction et une sage correction dans ses égarements.

Peut-on dire que nous trouvons tout cela dans nos écoles neutres ?

x x x

C'est un fait incontestable que la criminalité augmente dans des proportions décourageantes, chez les catholiques, et malheureusement chez la jeunesse. C'est un fait qu'a souligné l'hon. juge Leblanc, dans son discours à Lewisville. Il disait avec raison qu'il est pénible de constater le grand nombre de jeunes gens de langue française de cette province qui sont actuellement traduits devant les tribunaux pour des crimes de toutes sortes.

Voilà un fait dont nous ne pouvons contester la vérité. Les exemples récents sont trop nombreux pour nous faire croire que le juge exagère la situation.

Et si nous nous demandons la cause de cette augmentation des crimes, de cette diminution du sens de l'honnêteté, que faut-il dire ?

C'est que notre jeunesse est aveuglée par la cupidité, par ce désir des plaisirs mondains qu'elle ne peut se procurer sans argent. Notre jeunesse perd de plus en plus le sens de l'honnêteté.

Ce fait déplorable, à quoi l'attribuer si ce n'est au manque d'éducation chrétienne chez notre jeunesse ?

Dans son encyclopédie sur l'Éducation chrétienne de la jeunesse, S.S. Pie XI écrivait: "L'Éducation chrétienne embrasse la vie humaine sous toutes ses formes sensible et spirituelle, intellectuelle et morale, domestique et sociale, non certes pour la diminuer en quoi que ce soit, mais pour l'élever, la régler, la perfectionner, d'après les exemples de la doctrine du Christ. Le vrai chrétien, fruit de l'éducation chrétienne, est donc l'homme surmonté qui pense, agit avec constance et avec esprit de suite, suivant la droite raison éclairée par la lumière surnaturelle..."

Comment nos enfants peuvent-ils acquérir cette droiture d'âme et de caractère lorsque la lumière fait défaut? Comment nos enfants peuvent-ils recevoir cette éducation réglée sur les doctrines du Christ lorsque Dieu est banni de l'école et Son Nom ignoré ?

L'école neutre, celle qui nous est imposée en dépit de tous ses mauvais résultats, tant pour les protestants que pour les catholiques (car les premiers sont chrétiens comme nous), voilà celle qui est responsable de cette vague de crimes qui défère sur notre jeunesse à l'heure actuelle.

La laissera-t-on s'engloutir sans mot dire ?

Les parents chrétiens, ceux en particulier qui possèdent une certaine influence par le rôle social qu'ils jouent au milieu de nous, négligeront-ils davantage l'un de leurs devoirs les plus impérieux, reculeront-ils longtemps devant leur mission tracée par Dieu, resteront-ils toujours insouciant à leurs responsabilités devant l'Église et devant la société ?

Gaspard BOUCHER.

G.-N. TRICHOUE

VARIETES

L'ENERGIE DANS LES ANNONCES

En matière de réclame, il est un fait certain, c'est que là, plus peut-être qu'ailleurs, la continuité de l'effort, seule, produit des résultats sérieux. Dans un grand nombre de cas, on a remarqué que, bien qu'une affaire fût bien lancée, un relâchement dans la réclame avait de graves conséquences. La chose s'est vue notamment en Angleterre, avec le fameux savon de Pear; voulant diminuer ses dépenses, la maison réduisit ses annonces de 50%; il se produisit alors une diminution de ventes dans les mêmes proportions. Un exemple saisissant de réussite due à la persistance de la réclame nous est donné par la célèbre firme de Wrighy. Celle-ci commença, par distribuer gratis la pomme à chiquer. Ceci n'eut aucun effet. En 1902, elle consacra 100,000 dollars, pris sur les bénéfices d'autres affaires, à faire des annonces de chewing gum dans tout l'est des États-Unis, abondamment en vain. Une somme sem-

blable, dépensée en 1904 n'eut pas de résultat. Trois ans plus tard, nouvel effort avec 250,000 dollars: en raison de la dépression de 1907, Wrighy put obtenir pour ce prix un site d'annonces extraordinaires qui eût coûté en temps ordinaire un million de dollars. Là-dessus, il établit la plus grande enseigne lumineuse en existence, qui coûte à la maison 104,000 dollars par an. Mais abrégons. En quinze ans, cette firme dépensa quarante millions de dollars en réclames. Elle ne négligeait en effet aucune occasion de faire connaître ses produits. C'est ainsi que, par deux fois, elle envoyait la pomme à chiquer gratis à des milliers de personnes. Elle ne négligeait en effet aucune occasion de faire connaître ses produits. C'est ainsi que, par deux fois, elle envoyait la pomme à chiquer gratis à des milliers de personnes. Elle ne négligeait en effet aucune occasion de faire connaître ses produits. C'est ainsi que, par deux fois, elle envoyait la pomme à chiquer gratis à des milliers de personnes.

George Nestler Trichoue

VIVONS EN FAMILLE

Sortir le soir devient un besoin maladif — Le remède.

Restez, veillez, amusez-vous ensemble à la maison.

Après soleil couché, que tous soient au foyer pour la prière en famille.

Que le père ne sorte le soir que par exception et le plus rarement possible.

Les filles ne doivent jamais sortir le soir, au moins sans leur père ou leur mère.

Les grands garçons qui songent sérieusement à se choisir une épouse ont besoin de sortir de temps en temps, mais pas tous les soirs, et doivent revenir au foyer à une heure irréprochable.

Les garçons qui ne sont pas dans l'obligation de faire des fréquentations ne doivent pas sortir le soir.

Il n'est pas moins mal pour les pères et les grands garçons de sortir que pour les petits garçons. Cela va contre la vie familiale bien entendue, et tous doivent habituellement rester au foyer, surtout le soir.

Il ne s'agit pas de garder les filles seulement; non, il faut garder toute la maison, puisque tous sont de la famille, garçons comme filles, vieux comme jeunes, comme petits.

Sortir le soir, si on n'y prend garde, devient un besoin maladif et c'est toujours un foyer anti-familial. Guerre donc à celui qui sort le soir.

Que ce cancer ne ronge pas votre famille; que plutôt elle se cimenter par une bonne entente, le bon esprit, l'amour mutuel, la vie au foyer.

C'est au foyer que vous devriez être le mieux, le mieux vous recréer; et vous devez au foyer tout disposer de cette fin; ailleurs ça ne peut être plus désennuyant que chez vous.

Mérites délicatement à portée des vagabonds et les vagabonds qui oseraient venir chez vous le soir, car ils entraîneraient vite vos enfants à sortir comme eux.

Vivez donc tous dans le bon ordre familial.

La prière en famille est le remède de spiritualité aux sorties abusives.

Abbé C. MICHAUD, S.-Alexis de Matapédia, "La Terre de chez nous."

Il nous faut un Chef pour vaincre la crise actuelle

OU LE TROUVER ?

Rappelant les vains efforts des gouvernements pour ramener la prospérité en ces temps de dépression, un cultivateur raconte l'anecdote suivante :

"Au cours de la grande guerre de 1914, quand les Allemands étaient près d'envahir la France, l'exécutif français, en assemblée, auquel le Président demandait à ses généraux s'ils connaissaient un moyen de combattre l'ennemi, de le suggérer tout de suite, car le pays était en danger; sur ce, le général Pau dit part qu'il leur manquait un général et que s'il pouvait se le procurer, la victoire leur était assurée. Est-il en France? demanda le Président. — Oui. — Eh bien! dit le Président. Certainement oui, répondit le général. L'autre, veuillez le nommer. Je suis sûr que mes collègues le savent déjà, c'est celui de là-haut, que répondit le général. Or, tous comprirent qu'il fallait se convertir dans le Seigneur. En effet, le lendemain, ces français se rendirent dans une communauté de Pères. Ce beau geste eut pour effet de décourager le moyen scientifique que l'on se rappelle, d'où la victoire de la Marne."

"Pour mettre fin à la crise, ajoute le sage agriculteur, il ne nous manque que ce chef. — Saura-t-on le trouver ?"

LA GALETTE DES AUDIENCES

Un avocat. — Voici un document qui établit que notre adversaire a reçu un pot-de-vin.

Le juge. — Je ne vois pas d'inconvénient à ce qu'il soit versé aux débats !

EN PAYS DE DIVORCE

—Est-ce que votre mari a un compte neuf ?

—Non.

—Eh, pourtant, il a quelque chose de changé.

—Naturellement, c'est mon nouveau mari.

"UN PEU DE LOGIQUE..."

Voilà bien des fois qu'on nous dit à propos des danses modernes: "Ne les acceptez pas. C'est au jeunes filles à faire la grève. Les jeunes gens se décourageront."

Eh bien! soit, je ne les danserai pas, c'est décidé — non que ce soit toujours facile et rester seule sur sa chaise, je dis bien: seule de fermer les oreilles aux conseils des petites amies et de ne pas voir les regards plutôt dédaigneux de leurs danseurs.

Mais enfin, sur cette chaise, j'ai le temps de méditer, et je voudrais bien savoir pourquoi c'est à nous, jeunes filles, de former la conscience d'hommes à qui demain nous devons reconnaître le droit de nous conduire dans la vie ?

Comment Pierre l'Érmitte lui-même, qui a écrit sur ce sujet de si célèbres articles, na-t-il pas une seule fois dit aux jeunes gens: "Vous voulez avoir un jour des femmes admiratives (elles ont besoin d'admirer pour obéir), confiantes, soumissives; et le jour où dans une soirée on vous présentera à une jeune fille, comme le jeune homme "très pieux", "solidement chrétien", d'une haute valeur morale, à qui elle peut en toute sécurité confier sa vie, elle se trouvera en face d'un monsieur à qui il faut d'abord faire la leçon, qui débordait ouvertement de son Cardinal, et trouble son âme de jeune fille, que vous la décidiez à se consacrer à la vie au foyer, et que vous n'aurez pas lieu d'en être fier, et je ne vois pas bien comment l'avenir vous vous croiriez le droit de réclamer confiance et soumission ?"

C'est très vrai, et je vous assure que toutes tant que nous sommes, jeunes filles chrétiennes, nous aimerions mieux, même en des choses d'importance relative, croire toujours à la supériorité de nos futurs maris et recevoir d'eux l'exemple qui forme à l'avenir, quel qu'il soit.

Vous qui faites tant pour assurer le bonheur chrétien des jeunes gens; qui aspirent au mariage, tâchez de leur présenter aux jeunes gens que c'est à eux de marcher les premiers dans la voie de la vertu chrétienne et qu'il vaut beaucoup mieux, dans leur propre intérêt, qu'ils ne nous obligent pas à leur faire la leçon ou à succomber à la tentation. Tout le monde d'ailleurs y gagnera.

Et que saint Joseph se charge de notre reconnaissance !

UNE JEUNE FILLE

"Pour les jeunes gens."

Glorieux centenaire pour l'Acadie et les Pères Capucins

SAINTE-MARIE-DE-GRACE

Le 8 septembre 1632, jour de la Nativité de la Sainte Vierge, le commandeur de Razilly, parti de France le 4 juillet de la même année avec six capucins, s'établissait à la Hève au sud-ouest de la péninsule acadienne.

A cause de la fête du jour le commandeur "donna à ce poste le beau nom de Sainte-Marie-de-Grâce". C'est là, dit le P. Pacifique de Valigny, que fut inauguré en Acadie le culte public de cette glorieuse Mère de la divine grâce. (La Ste Vierge en Acadie. Souvenir du Congrès Marial de Campbellton, p. 180.)

Acadiens, c'est-à-dire enfants de Marie, nous ne pouvons pas laisser passer inaperçu une date aussi importante de notre histoire. Il nous faut, avec un fervent espoir, rechercher le ciel d'avoir inspiré aux Pères de S. François l'heureuse idée de consacrer l'enfance et l'avenir de notre peuple à la Vierge dite "Sainte Marie-de-Grâce".

S'il nous était possible d'estimer à leur juste valeur les facteurs surnaturels de notre histoire, nous nous trouverions probablement en face de données nous surprenant de l'une des causes les plus importantes et religieuses en ce coin d'Amérique.

A Marie, Reine et Protectrice de l'Acadie, redisons nos louanges, notre joie, notre gratitude et surtout notre confiance.

— o —

Aux capucins, fidèles imitateurs de l'apostolique François d'Assise, offrons nos meilleurs vœux à l'occasion des fêtes du tricentenaire de leur arrivée en Acadie. Ces fêtes, qui doivent avoir lieu à Ste-Anne, de Riverview, vers la fin d'août seront annoncées dans les journaux sous peu.

Aux capucins disons notre joie de les posséder au milieu de nous. Puisse-t-ils continuer toujours l'Oeuvre magnifique, rêvée et organisée par le P. Joseph du Tremblay "Commissaire apostolique des Missions Étrangères" et exécutée par de nombreux capucins qui exercèrent le ministère non seulement à la Hève, mais "depuis la Baie des Chaleurs jusqu'à Kennebec près de Portland" à "Pentagouet" ou Penobscot, Maine; à la "Rivière St-Jean", à "Nipissiquit"; à Dieu, le vice ne régnait point en cette habitation; et depuis que j'y suis je n'ai pas trouvé lieu de châtiment; la charité et l'amitié y sont sans contrainte. Les sauvages se soumettent de leur franche volonté, à toutes les lois qu'on veut leur imposer, soit divines soit humaines". (P. Pacifique, ibid.) (Annales de l'Assomption)

Il nous est agréable de rappeler en ce troisième centenaire de leur arrivée en Acadie, le témoignage que rendait des pères capucins le commandeur de Razilly en 1634: "Il nous est si bien instruit, que, grâce à Dieu, le vice ne régnait point en cette habitation; et depuis que j'y suis je n'ai pas trouvé lieu de châtiment; la charité et l'amitié y sont sans contrainte. Les sauvages se soumettent de leur franche volonté, à toutes les lois qu'on veut leur imposer, soit divines soit humaines". (P. Pacifique, ibid.) (Annales de l'Assomption)

Les exploits de l'aviation et celui de Mollison

SAINTE-MARIE-DE-GRACE

Le capitaine Mollison qui vient d'accomplir seul la traversée Dublin-St-Jean, âgé que de 27 ans, a déjà établi plusieurs records de distance. Il a volé d'Angleterre en Australie en huit jours 19 heures; de Londres au Cap en quatre jours 17 heures; et de Londres en Égypte en trois jours 11 heures.

Les vents contraires rendent la traversée de l'Atlantique de l'est à l'ouest plus ardue que la traversée d'Amérique en Europe.

L'Atlantique a été franchi en aviation de l'est à l'ouest une dizaine de fois. Seulement trois de ces traversées ont été effectuées sans escale: la traversée des aviateurs allemands baron von Huenefeldt et Koehl et de l'Irlandais Pismauroc, de Dublin à l'île Verte, en mars 1928; celle de l'aviateur britannique Kingsford-Smith et de ses trois compagnons; celle des aviateurs français Coste et Bellonte, de Paris à New-York, en septembre 1930.

A l'aviation des Allemands, le Bremen, il avait fallu 37 heures pour franchir 2,070 milles, soit une vitesse moyenne de moins de 57 milles à l'heure. Le Southern Cross de Kingsford-Smith avait mis 29 heures, 56

"SALADA" — mot de passe pour désigner du thé

SAINTE-MARIE-DE-GRACE

LE THÉ "SALADA"

'Tout frais des plantations'

minutes pour franchir 2,800 milles. Cela constituait une vitesse moyenne de 90 milles 1/2 à l'heure. A l'ouest de Coste et Bellonte, il avait suffi de 37 heures 19 minutes 1/2 pour franchir 3,610 milles, ce qui donnait une vitesse moyenne de plus de 96 milles 1/2 à l'heure.

On sait que la compagnie Coca Cola est l'une des firmes qui annoncent le plus dans sa ligne. Ses directeurs ne cachent pas qu'ils ont une bonne part de leur succès à la grande publicité qu'ils font à leur produit.

Les recettes nettes de Coca Cola, pour un trimestre terminé le 30 juin s'élevaient à \$3,805,317 comparativement au trimestre correspondant en 1931. Les profits nets de la campagne

des rivières !

FRUITS **DOMINION STORES** GROCERIES

"WHERE QUALITY COUNTS"

VIVRES DE QUALITE A DE PLUS BAS PRIX | QUALITY FOODS AT LOWER PRICES!

40th Anniversary

BROWN LABEL **SALADA** TEA

Special 45¢ 1 lb.

POIRES - PEARS
Keiffer de choix
Choice Keiffer
2 Tins 25¢ btes

HARENG
Connor's
HARRINGS
2 btes 25¢ 15 oz. Tins

Ketchup Heinz 2 35c Gr. bouteilles Large Bottles

Nouvelle saison. New Season's 40 oz. 31c
Confitures de Fraises, Framboises et Grosselles
Strawberry Raspberry Black Currant

POIS Blé d'Inde 3 btes gr. ordinaires 25c
TOMATES Rég. Sizes Tins

Allumettes grand de poche 19c
D.S.L. Matches Vest pocket size Doz.

CORNED Beef 2 btes 25c
Bovril Tins

VINAIGRE blanc, distillé, gal. 39c
Distilled White VINEGAR, gal.

POTES à Confitures 1.59
Safety Seal Preserving Jars Pintes Quarts

ANNEAUX en caoutchouc, 3 btes 25c
Rubber Jar Rings, 3 boxes

EPICES pures à marinader, liv. 25c
Pure Pickling SPICES, lb.

PAROWAX, bte en carton 1 liv. 14c
PAROWAX, lb. carton

Caramels Lowney's 60 morceaux la livre 19c
60 pieces per lb.

CONFITURES, prunes, pot 40 onc. 25c
Plum JAM, 40 oz. jar

MACARONI, pesé, toutes sortes, liv. 05c
MACARONI, bulk, all varieties, lb

JUS de tomates, N.-B., 2 btes 15c
Tomato Juice, N. B. Brand, 2 tins

ANANAS Gold Reef, bte 27c
Gold Reef PINEAPPLE, tin

FEVES Clark, fr. bte No. 3 14c
Clark's Beans, fr. No. 3 tin

SARDINES Glacier, 2 btes 15c
GLACIER SARDINES, 2 tins

BANANES, 3 livres 23¢
Bananas, 3 lbs

RAISIN de Malaga, la liv. 23¢
Malaga GRAPES, lb

SPECIAL ! SUCRE Granulé 10 lbs. 49¢
Granulated SUGAR liv.

SPECIAL ! FARINE Chaleur 98 lbs. \$2.25
FLOUR FLOUR

FROMAGE Kraft, la liv. 25¢
Kraft CHEESE, lb

Flocons Savon, pesés, 3 liv. 25¢
Bulk Soap CHIPS, 3 lbs

ACADEMIE DU BON-PASTEUR
Rivière-du-Loup, Témiscouata

Pensionnat — Filles
Pensionnat — Garçons jusqu'à 12 ans.

L'enseignement se donne dans les deux langues. Piano, Dessin artistique, Cours ménager, Sténographie et Dactylographie, etc. 6fs-11 août.

PRIX : TRES BONNES CONDITIONS

Collège du Sacré-Coeur
Bathurst-Ouest, N.-B.

COURS CLASSIQUE ET COURS COMMERCIAL BILINGUE

Le Collège du Sacré-Coeur a reçu du Gouvernement provincial, par une charte octroyée le 19 mars 1900, le titre d'Université avec tous droits et privilèges afférents à ce titre.

But : Préparer à l'Église et à la société les hommes et les chrétiens que réclament les temps modernes.

Site Idéal : Sur une colline qui domine la ville de Bathurst et la baie de Nipissiquit, commodités de la ville — salubrité de la campagne.

Conditions avantageuses et facilités de paiement.